

# En municipios marginados, donde más personas votan

**Registro.** A pesar de que no cuentan con un gran número de habitantes, sí registran una gran participación; tradicionalmente en zonas rurales o en pobreza, la población acude más a las urnas

CLAUDIA HIDALGO  
TOLUCA

El índice de participación municipal en las elecciones de gobernador del Estado de México va desde 35 a 75 puntos porcentuales, donde las localidades rurales y marginadas son las que tradicionalmente más votan y dan más sufragios al Partido Revolucionario Institucional (PRI), en especial el municipio de Villa Victoria, el único que no conoce la alternancia.

De acuerdo con los reportes del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), en la elección en 2017, el municipio con el mayor índice de participación de la entidad fue Timilpan, con 76.29 por ciento, seguido de Papalotla con 74.64 por ciento. En el primer caso su lista nominal era de 12 mil 341 y en el segundo 3 mil 684.

En el siguiente nivel estuvieron Zacazonapan y Tlatlaya con 72.86 y 72.06 por ciento respectivamente; luego Ixtapan del Oro y Soyaniquilpan con 71.26 y 71.12 por ciento y un poco más abajo, pero con niveles importantes quedaron Texcalyacac con 70.71 por ciento, Texcaltitlán 70.41 y Almoloya de Alquisirras con 70.70 por ciento.

A partir de ahí las cifras caen y se ubican aproximadamente en 50 puntos, pues el nivel de participación promedio quedó en 53 por ciento, número superior a la que se registró cuando resultó electo Eruviel Ávila Villegas, cuando sólo acudió a las urnas 43 por ciento del electorado.

Del lado contrario están 15 localidades con una votación menor a 50 puntos, donde destacó Huehuetoca con sólo 39 por ciento. El resto está entre 40 y 50 por ciento: Capulhuac, Coyotepec, Chi-



En los más poblados se tienen más sufragios, pero la participación total también es menor. ARCHIVO

concuac, Tezoyuca y Tlalmanalco, municipios semiurbanos, con los mayores niveles de abstención.

Además de los casos de Atizapán de Zaragoza, Chalco, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, Naucalpan, Tultitlán, Zumpango y Valle de Chalco Solidaridad, que destacan por ser municipios densamente poblados, que impactan en el nivel de votación estatal por la cantidad de electores que tiene cada uno, donde solo uno de cada dos votó. Esto significó que en el caso de Ecatepec, por ejemplo, con

1.2 millones de electores en 2017, votaron 591 mil 991, pero dejaron de acudir a las urnas 614 mil 89 personas, una cifra similar al total de habitantes que en ese año tenía el municipio de Tlalnepantla.

### Niveles en procesos pasados

Las elecciones con mayor asistencia a las urnas son las de 2012 y 2018, con 67 puntos porcentuales. Estas coinciden con elecciones concurrentes, es decir, que además de ayuntamientos y la Legislatura se renovó la presi-

dencia de la República, cuando respectivamente Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador llegaron al poder.

Cada punto porcentual de votantes en el Estado de México significa que acuden o dejan de acudir a las urnas 126 mil personas.

No obstante el bajo nivel de votos en los municipios rurales y marginados de la entidad, en su conjunto son quienes han dado el triunfo al PRI, sobre todo en 2017, cuando hicieron la diferencia de apenas 3 puntos porcentuales de

sufragios que tuvo Alfredo Del Mazo sobre Delfina Gómez.

Los municipios que más votaron en 2017: Almoloya de Alquisirras, Ixtapan del Oro, Papalotla, Soyaniquilpan, Texcaltitlán, Texcalyacac, Timilpan, Tlatlaya y Zacazonapan; los que menos votaron fueron Atizapán de Zaragoza, Capulhuac, Coyotepec, Chalco, Chiconcuac, Chimalhuacán, Ecatepec, Huehuetoca, Ixtapaluca, Naucalpan, Tezoyuca, Tlalmanalco, Tultitlán, Zumpango y Valle de Chalco Solidaridad. —



En la entidad hay un consenso en la cifra más alta de asistencia a las urnas, aunque no es la presidencia de la República. DE LA UNICOMUNICACIÓN